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实施全流程智能制造，助力精品
特钢生产

3 月 6 日，在河钢石钢新区高品质线材生产
线，新一批国内最大规格Φ28mm 高速线材产品
下线。这是目前世界上高速线材能够吐丝的极限
规格，可用于汽车、机械及金属制品等行业的高
端优特线材。值得一提的是，河钢石钢高品质线
材生产线不仅可以实现Φ28mm高线极限规格生
产，更可在Φ5mm到Φ28mm规格间自如切换。

产线设备精准动作，轧制品质精良的产品。顶
级产品打造离不开高度智能化技术的加持。在河
钢石钢新区高品质线材生产线，大数据、人工智
能、云计算等新一代信息技术深度应用，护航高端
产品高质量下线。

在河钢石钢新区炼钢车间，炼钢厂正在冶炼
供某知名客户的高端齿轮钢。偌大的生产现场，
职工并不多，遍布在电炉、精炼、RH、连铸工序的
自动测温取样、喷号等几十台机器人和智能化设
备正高效而有序地“工作”着。

该厂精炼主控室内，精炼工吴斌确认化渣良
好后，用鼠标轻点屏幕上“取样启动”按钮，测温
取样机器人就伸出长长的“手臂”按照指令操作，
快速取出钢水，再通过风动送样器“瞬移”到检化
验快分中心。“从取样到出检化验结果，全过程只
用了不到5分钟，这在以前，我们想都不敢想。”吴
斌介绍说。除此以外，精炼工序还拥有国内领先
的LF炉和RH炉拥有的智能精炼技术，可以实现
智能吹氩、远程喂丝、覆盖剂自动添加、自动投
料、智能真空脱气等全自动精炼功能。

高线车间、炼钢车间的智能化技术的应用，
是河钢石钢新区智慧工厂建设的一个缩影。河钢
石钢围绕新区“绿色、智能、节能、高质量、高效
益”的建设目标，围绕10个主要环节和42个智能
化场景，努力实现“全流程”智能制造和销售、生
产、质量、物流、采购、设备、能源、环保、安全等生
产经营各方面主要业务智能化“全覆盖”“全贯
通”，赋能国际一流特钢强企建设。

在河钢石钢新区生产管控中心，这里实现了
生产、能源、物流、安全、环保“五部合一”的集中
管控和一级调度下的订单式生产模式。在智能工
厂的建设上，河钢石钢通过建立一套标准化、自
动化、智能化的数据分析体系，将生产运营过程
中产生的关键数据进行可视化呈现，实现对整个
公司生产运营的智慧管理和科学决策，是综合管
控中心的“智慧大脑”。全面服务于企业运营、生
产调度、财务成本、工艺质量、能源管理、设备管
理等公司级业务，大大提升了运营效率。

河钢石钢以打造特钢行业全流程智能制造
的典范为目标，与国际一流智能制造企业合作，
充分运用信息化、数字化技术，构建了强大的智
能系统。目前，河钢石钢新区有 50993 个基础检
测点进行数据的搜集，每百人约有23.9台机器人
等智能装备。今年初，工业和信息化部、国家发展
和改革委员会、财政部、国家市场监督管理总局
等四部委已将河钢石钢新区列入国家绿色短流
程特钢智能制造试点示范工厂揭榜单位。

河钢石钢新区配置了国际最节能、环保、高
效的130吨双竖井废钢预热直流电弧炉、国内首
台世界最大矩形断面立式连铸机、普锐特第七代

高线生产线、全流程高精度特钢棒材银亮线等高
端装备。这些高端装备在智能制造技术的加持
下，为公司新区产品高质量生产提供了有力支
撑，使公司产品一次检验合格率、端淬检验合格
率、成分检验合格率等指标不断实现新的突破。

环保能源智能化管控，助力绿色
低碳发展

把废钢作为原材料炼出优质特钢，生产过程
中的污水零排放，余热做供暖。在过去人们印象
里，钢铁厂是污染大户，而搬迁后的河钢石钢新
区，“绿色”成为这里最亮眼的颜色。

钢铁生产可分为以铁矿石为原料的“高炉—
转炉”长流程和以废钢为主要原料的电炉短流程
两类。河钢石钢新区采用的则是全废钢短流程冶
炼工艺。与长流程不同，河钢石钢新区炼钢直接从

“吃”进废钢开始，促进资源高效循环利用。与长流
程工艺相比，短流程等量级生产规模产品综合能
源消耗大幅降低。河钢石钢新区通过智能化的能
源综合管理系统，实现了各环节用能一体化管控，
促进能源梯级开发和高效利用。

不仅如此，通过河钢石钢人的不懈努力，一
年来厂区绿化面积达65万平方米，实现了三季有
花、四季常绿。“绿色”更是贯穿于整个工艺流程
之中。在炼钢电炉车间，世界先进、国内首批投用
的2座双竖井废钢预热直流电弧炉引人注目。该
电炉采用独特的废料预热方法，可利用生产余热
将废钢温度提升到 600℃以上，缩短废钢熔化时
间，提高生产效率，冶炼电耗可降低45%。此外，还
采用了电极智能调节系统、氧碳喷吹技术、钢包

自动加盖技术等系列节能技术，废钢冶炼更加低
碳环保。

“我们在设计之初，就把绿色理念深深植入新
区沃土，把绿色环保的烙印深深刻进设计蓝图。相
比老厂区，新厂区吨钢综合能耗降低62%，吨钢水
耗降低46%，碳排放量减少52%，颗粒物、二氧化
硫、氮氧化物等主要污染物减少75%。”河钢石
钢发展建设部部长杨进航自豪地说。

在绿色节能装备和工艺技术的支
撑下，河钢石钢新区高质量发展的步
伐坚实有力，研制生产产品主要有轴
承钢、齿轮钢、弹簧钢、合金结构钢、优
质碳素结构钢、易切削非调质钢等精
品钢材，广泛应用于汽车、工程
机械、轨道交通、能源工程等
领域，成为诸多细分市场
应用领域的隐形冠军。

高端产品开发的
多彩、倾心服务客
户的添彩、绿色
节 能 环 保 的
出彩，让河钢
石 钢 新 区 在
加 快 转 型 升
级的新征程上
展现出高质量
发 展 的 时 代 风
采，在高端客户朋友
圈收获了更多青睐。

（高益芳）

“坚决把河钢石钢新区打造成技术高地、创新高地、产品高地、智能制造高地和绿色发展高

地，真正成为行业转型升级典范。”知之愈明，行之愈笃。河钢石钢在河钢集团的坚强领导下，

为实现奋斗目标，实施全面技术升级，加快推进公司新区智能制造和产线模型化生产，创建国

家级绿色短流程智能制造示范工厂，以产品的高质量为保障，实现高端高效益产品开发上量，

充分激发和体现国际一流特钢强企优势。

①①河钢石钢新区现代化车河钢石钢新区现代化车
间间，，充分发挥废钢预热型直流电炉充分发挥废钢预热型直流电炉、、
立式连铸机立式连铸机、、KOCKSKOCKS轧机等国际一流高轧机等国际一流高
端装备优势端装备优势，，开发了一大批高端特钢新产品开发了一大批高端特钢新产品。。

②②应用应用8080余项智能制造技术余项智能制造技术，，实现全流程智实现全流程智
能化操作能化操作，，为实现高质量发展奠定基础为实现高质量发展奠定基础。。

③③在河钢石钢新区特钢棒材银亮线车间在河钢石钢新区特钢棒材银亮线车间，，这里正在这里正在
为高端客户生产银亮材为高端客户生产银亮材。。

①①

②②

③③

河钢石钢新区深植绿色理念河钢石钢新区深植绿色理念，，将绿色节能减将绿色节能减
排技术贯穿整个工艺流程排技术贯穿整个工艺流程，，实现了绿色低碳发展实现了绿色低碳发展。。
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用“清朗”利剑斩断网络直播乱象
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近日，国新办举行 2022 年“清朗”系列
专项行动新闻发布会。据介绍，2022年“清
朗”系列专项行动聚焦影响面广、危害性大
的问题开展整治，具体包括打击网络直播、
短视频领域乱象，算法综合治理，暑期未成
年人网络环境整治等 10 个方面的重点任
务。（综合多家媒体近日报道）

网络空间是广大网民共同的精神家
园。这个数字搭建的虚拟空间天朗气清，符
合人民利益。2021 年，中央网信办协同有
关部门集中开展了“清朗”系列专项行动，赢
得了广大网民“点赞”。今年，“清朗”系列专
项行动再度亮剑，并把“打击网络直播、短视
频领域乱象”列为10项重点任务之首，回应
了社会关切，也引发亿万网民的期待。

近年来，网络直播、短视频蓬勃发展，相

关产业规模不断壮大。数据显示，2021年我
国在线直播用户规模已达6.35亿人。然而，
网络直播、短视频在越来越火爆的同时，内
容上却鱼龙混杂，有时甚至成为不良信息滋
生传播的“重灾区”。比如，有的恶搞调侃，
导向存在明显偏差；有的拼尺度，以色情低
俗内容吸引眼球；有的斗富炫富，宣扬奢靡
生活和拜金主义；有的直播虐杀动物、聚众
斗殴、飙酒等暴力猎奇和违法有害内容……
虽然这些不是行业主流，但所造成的恶劣影
响却需要整个社会买单，危害不容小觑。

网络直播不是关起门来自娱自乐，更不
是道德和法律难以覆盖的“飞地”。实践证
明，对于任何一个公共领域而言，缺乏管理的

“野蛮生长”必将损害其健康发展。尽管目前
一些网络直播、短视频已经开始在内容里加

入警示字样，但仅靠这些简单措施，难以取得
令人满意的效果，急需在全网来一次“大扫
除”。由此来看，无论是重点清理“色、丑、怪、
假、俗、赌”等各类违法违规的直播和短视频，
还是从严整治激情打赏、高额打赏、诱导打
赏、未成年人打赏等行为，抑或是全面整治劣
迹艺人违规复出、被封账号违规“转世”……
今年“清朗”系列专项行动中有关打击网络直
播、短视频领域乱象的措施，都抓住了治理的
要害和重点，具有较强的系统性、针对性和有
效性。相信有了这把“清朗”利剑，网络空间
里的许多乱象一定可以得到有效治理。

网络空间治理是一项系统性工程，靠管
理部门单打独斗还不够。网络空间乌烟瘴
气，绝非网民之福，也绝非网络平台之福。
相关企业和平台既然在网络直播、短视频领

域生存发展，就理应负起应负的责任。在
“清朗”系列专项行动开展的过程中，网络平
台、经纪公司等行业主体也应积极主动做好
自身净化，健全内容生产、审核、推送机制，
对违规违法内容主动进行清查、清除，形成
各方面的监管合力。

网络直播、短视频是技术拓展的新空
间，更是传递正能量的重要媒介。给网络直
播、短视频立规矩、划红线，不但必要而且必
须。用“清朗”利剑斩断网络直播乱象，才能让
更多正能量的
优秀内容不断
涌现，让群众在
网络空间享有
更多获得感、幸
福感、安全感。

目前，全国已有20余省份完成人口与计
划生育条例修订，增设育儿假成为一大亮
点。然而多地网友表示，用人单位或是驳回
请求，或是设置门槛，还有员工迫于职场压
力不敢休假。与之相对，记者在采访中发
现，不少企业将育儿假理解成鼓励性政策，
认为并非“分内之事”，可以选择执行。（据

《工人日报》3月21日报道）
增设的育儿假，作为三孩政策的配套支

持措施，3周岁以下幼儿家庭，夫妻双方都能
享受，但育儿假不能仅停留在纸面上，各地
应采取积极措施，让育儿假早日走进现实。

早在 2019年 5月，国务院在《关于促进 3
岁以下婴幼儿照护服务发展的指导意见》中
提出鼓励试行育儿假，这一新型假期开始走
入大众视野。2021年6月，国务院印发《未成
年人保护工作领导小组关于加强未成年人
保护工作的意见》也提出，在“强化家庭监护
责任”方面，完善家庭监护支持政策，要求全
面落实产假等生育类假期制度和哺乳时间
相关规定，鼓励有条件的地区探索开展育儿
假试点。由此可见，育儿假有国家政策的大
力支持，有望成为惠及更多生育家庭的一项

带薪假期。在当前全面实行三孩政策的背
景下，公众也渴望这一惠民假期能够尽早
落实。

从各地现实情况来看，一些企业经营状
况本来就不佳，自然会考虑落实育儿假带来
的额外用工成本该由谁来买单。如果完全
由企业自己承担，将会增加相应的负担。而
且，从节约成本或保生存的角度考虑，不落
实育儿假也不会受到处罚，大部分企业自然
会拒绝落实育儿假。就像近年来许多地方
曾推出的子女陪护假、陪产假等鼓励性惠民
假期，由于没有保落实的有效措施，最终也
都成了纸上福利。

要想让育儿假真正落实，除了增强制度
的刚性外，还要探索建立企业落实育儿假导
致的成本分担机制。比如，政府财政分担一
部分生育成本，除减免相关税费外，可以考
虑直接给予企业财政补贴，补偿企业因落实
育儿假而增加的用工成本。比如，通过多种
方式向社会筹措生育基金，再分摊企业的一
部分生育成本。这样一来，企业落实育儿假
就会更有积极性，就能把育儿假当作“分内
之事”主动落实。

近日，海南省印发《海南省
政商交往行为指引清单（试
行）》，推动全省党政机关和公
职人员依法依规、坦荡真诚同
市场主体和企业家接触交往，
营造海南自由贸易港良好营商
环境。该清单包括党政机关和
公职人员政商交往正面清单、
负面清单，市场主体和企业家
政商交往正面清单、负面清
单。（据《人民日报》3 月 21 日
报道）

政商之间的交往不可避
免，如何处理好政商关系是政
府部门的一道“必答题”。近年
来，许多地方都在着力构建

“亲”“清”政商关系，但由于何
为“亲”、何为“清”多是笼统的
要求，缺乏具体的细则，导致个

别党员干部对商人“敬而远
之”，甚至不担当、不作为，影响
了当地的营商环境。

亲不逾矩、清不远疏的政
商关系，是一条纪律的红线，更
是一把勤政的标尺。相关的要
求越是具体、翔实，越容易遵守
和执行。海南列出正面清单和
负面清单，把各方该做的、能做
的以及不该做的、不能做的事
项规定得清清楚楚，减少了“打
擦边球”的机会，让政商交往更
加规范，更加有章可循，对构建
新型政商关系具有积极意义，
值得其他地方借鉴。政商关系
的内容和表现形式十分丰富，
也会随时而变，希望各地都能
在实践中不断探索，完善相关
要求，使其更加符合实际。

某多多又一次因为“砍一
刀”上了热搜。近日，斗鱼平台
的一位游戏主播“超级小桀”在
直播中参与某多多砍价免费领
手机活动，直播间的观众相当
给力，最多时共有 6 万多人共
同参与砍价。不过尴尬的是，
即使有 6 万多人参与砍价，这
一次的“砍手机”却依旧未能
成功。（据澎湃新闻 3 月 21 日
报道）

作为网络平台的一种引流
手段，“砍一刀”本无可厚非。
然而，像某多多这种让人动用
大量资源、投入大量精力，却永
远“差一刀”的规则设计，与其
说是在推广引流，倒不如说是
一种欺诈。这种“砍亿刀”的套
路，实际上侵害了消费者的合
法权益，也干扰了正常的市场

秩序。
在市场上，只有赢得消费

者的信赖才能赢得未来。忽悠
用户或许能一时得利，从长远
来看则一定会损害企业自己的
信誉。此次事件中，虽然主播
在下播两个小时之后收到了相
关的优惠券，但从广大消费者
的角度来看，这更像是某多多
欲盖弥彰的补救措施。希望某
多多能吸取教训，不要再以“具
体砍价是随机的”之类的借口
敷衍用户，而是积极回应不满
和质疑，充分保障用户的知情
权。相关管理部门也应当及时
介入调查，敦促某多多公开相
关数据，并加大惩处和打击力
度，清除类似这种“砍亿刀”的
陷阱式套路，营造规则明确、清
朗有序的市场生态。

近些年，部分商家为了让所销售的食品看上去更加高端、上档次，开始给食品“贴
金”。针对这种情况，近日，市场监管总局、国家卫生健康委、海关总署联合印发通知，
明确指出，根据我国食品安全法律法规及食品安全标准规定，金箔银箔、金粉银粉类
物质不是食品添加剂，不能用于食品生产经营。（据央广网3月20日报道）

金不是人体必需的营养元素。给食品“穿金戴银”，既无必要，也不可取。不论是
消费者还是生产厂商，都应当对这种舌尖上的拜“金”说“不”。


